

LUNES 22 DE JUNIO DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### PARIDAD DE GÉNERO

#### **PLAZA DE ARMAS**

LA PARIDAD DE GÉNERO EN EL 2021. Candidatas. Conforme a la ley electoral, tanto federal como estatal, los partidos políticos observarán la paridad de género en sus candidaturas a cargos de elección popular en ayuntamientos y congresos, lo que para el 2021 impondrá descarteres a algunos de los aspirantes varones. Esto sobre todo en el tema de los municipios, porque los partidos deberán presentar mujeres en donde hayan tenido sus mayores índices de votos y tengan posibilidad real de ganar. El artículo 166, establece que “Los partidos políticos tienen la obligación de no destinar exclusivamente personas de un sólo género a aquellos distritos o municipios en los que tuvieron los porcentajes de votación más bajos en el proceso electoral inmediato anterior”. Advierte también que “deberán atenderse criterios objetivos con los cuales se armonicen los principios de paridad, alternancia de género, igualdad sustantiva y no discriminación”. Para tales efectos, el Consejo General del IEEQ aprobará una lista para cada partido político, con los distritos y municipios que conforman el Estado, misma que se dividirá en tres bloques iguales, el primero con el porcentaje de votación más baja, el segundo con votación media y el tercero con la más alta. Así las cosas, los partidos integrarán paritariamente cada bloque “sobre cualquier derecho individual que pudiera alegarse”. Es más, se señala que no podrán destinarse las tres últimas posiciones sólo a mujeres. Y es que, hoy mismo ellas gobiernan apenas en la tercera parte de los municipios -seis de 18- y no son precisamente los más poblados: Jalpan, Landa de Matamoros y Arroyo Seco en la Sierra Gorda, junto con Tolimán, Huimilpan y Ezequiel Montes. La situación es un tanto compleja sobre todo para Acción Nacional, el partido dominante en Querétaro, que tiene 11 ayuntamientos y solo tres de ellos con presidentas. Los más relevantes en lo político y económico están en manos de hombres que buscarán la reelección. Tales son los casos de Luis Bernardo Nava en la capital, Enrique Vega Carriles de El Marqués y Roberto Sosa Pichardo para Corregidora. (PA 2)

### **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

#### **PRESENTA PAN QUEJA ANTE EL INE CONTRA PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR**

El PAN de Querétaro presentó ante la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral por conducto del Vocal Ejecutivo de la Junta Local Ejecutiva del INE en Querétaro una queja en contra de AMLO, Presidente de México y Jesús Ramírez coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República. “El motivo de la queja fue por la indebida utilización de recursos públicos y, esencialmente, la utilización de propaganda gubernamental para realizar expresiones o posicionamientos político electorales, constituyendo con ello una clara intervención en el marco de los procesos electorales federales y locales”, detalló Agustín Dorantes, presidente del PAN en el estado. (DQ 9, N 3, Q)

### **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

#### **PRI**

#### **SE GRADÚA LA PRIMERA GENERACIÓN DE LA PREPAPRI EN EL MARQUÉS**

El Marqués es pionero a nivel estatal en la implementación de este programa, 14 marquesinas y marquesinos obtuvieron su certificado de preparatoria. Reafirma el PRI su compromiso con la educación de México. “Vamos por

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

un México con educación”, reafirmó la Secretaria de Gestión Social del CDE del PRI en Querétaro, Leticia Mercado, durante la graduación de la Primera Generación de la PrepaPRI en El Marqués, cuyo municipio es pionero en la implementación de este programa que apoya a mayores de 18 años a concluir con sus estudios de educación preparatoria. (IN)

## **MORENA**

### **PIDEN ACLARAR EL DESTINO DE \$10 MILLONES EN MORENA**

Por Zulema López

Morena pidió que se aclare a dónde fueron a parar los 10 millones de pesos que en Querétaro se destinan al Instituto Nacional de Formación Política. Angel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena, explicó que luego de que este proyecto no se pudo registrar ante el INE, Morena ordenó que los cientos de millones que se aplicarían en en el 2019 en todos los estados tendrían que destinarse a la compra de inmuebles, pero se desconoce cuántos realmente se usaron para ese fin. (EUQ 3)

### **COMPRAS NACIONALES DE MORENA PODRÍAN INVOLUCRAR 10 MILLONES DE QUERÉTARO**

Los señalamientos y denuncia ante instancias nacionales de Morena contra Yeidckol Polevnsky Gurwitz se deben a la falta de claridad respecto a la forma en que se invirtieron recursos, entre estos 10 millones de pesos destinados a Querétaro, declaró Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena. (Q)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: ALERTA POR VIOLENCIA DEL CRIMEN EN CELAYA**

La violencia en Celaya que se registró el fin de semana es un atentado contra la protección civil, enfatizó Martín Lara Becerril, vicario general de la Diócesis de Querétaro, quien lamentó los hechos registrados, al igual que el arribo de la estatua de Fray Junípero Serra en California, en medio de protestas contra el racismo en Estados Unidos. (DQ principal)

### **N: DÍA HISTÓRICO**

Vivimos un día histórico para los fieles católicos, después de tres meses de estar en confinamiento nos reunimos para celebrara los actos religiosos, dijo ayer el Vicario General de la Diócesis de Querétaro Monseñor Martín Lara Becerril. (N principal)

### **AM: MODIFICAN RESTRICCIÓN A TRANSPORTE PESADO**

La Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro modificó la fecha para considerar la entrada en vigor de las restricciones de transporte pesado en las vialidades federales de la capital. (AM principal)

### **PA: ARDE GUANAJUATO**

Terminó para los guanajuatenses una semana más violenta del año. A la ejecución de una familia, incluyendo a una mujer embarazada y a una niña y la de otro niño, ambos hechos registrados en Celaya, se suma la acción del cartel Santa rosa de Lima que con el incendio de vehículos, balaceras y hasta la colocación de artefactos explosivos, repelió los operativos de fuerzas federales durante la noche del sábado y todo el domingo. (PA principal)

LUNES 22 DE JUNIO DE 2020

### **EUQ: SE REGISTRAN 2.4 MUERTES, DIARIAS, EN PROMEDIO**

En 102 días de pandemia en Querétaro se han registrado 2.4 muertes diarias, en promedio, consecuencia del Covid-19; entre el 11 de marzo, cuando se confirmó el primer caso de la enfermedad en el estado, hasta el 20 de junio han muerto 243 personas. (EUQ principal)

### **CQRO: A DISTANCIA O EN CASA, SE FESTEJÓ A PAPÁ**

Ya sea a través de videollamadas o reuniones presenciales, las familias no dejaron pasar el festejo por el Día del Padre, pese a las restricciones que aún se tienen por la emergencia sanitaria derivada del Covid-19. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ENTREGA QI DESPENSAS**

El equipo de la Fracción QI continúa con la entrega de kilos de alimento en los 15 distritos territoriales, dando atención y seguimiento a las peticiones que la gente le escribe a través sociales. Cabe mencionar que el equipo de la Fracción QI sigue los más altos estándares de seguridad e higiene como lo son, sanitizadores de espacios, limpieza de las cajas de alimento, el uso de cubrebocas, uniforme, todo para evitar que sean un foco de contagio. (PA 3)

### **SALUD, PRIORIDAD PARA DETERMINAR REAPERTURA DE ESTANCIAS INFANTILES**

Por Janet López

La salud de los niños debe ser prioridad, incluso estar por encima de la fecha en que se permita la apertura de las estancias infantiles, sostuvo la diputada panista Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos. (Q)

### **PROMUEVEN PROGRAMA #PALLEVAR EN TU COLONIA**

Como parte de las acciones que la diputada local de Acción Nacional, Tania Palacios, ha emprendido en respuesta a la emergencia sanitaria por COVID-19, ha dispuesto un servicio de perifoneo para que los locatarios anuncien sus negocios. Asimismo, ofrece asesoría digital y la creación y elaboración de su imagen y actualización de su material promocional vigente. Todo esto de manera gratuita. (AM 3, LDH)

### **ELSA MÉNDEZ PERCIBE “AMENAZA” CONTRA “PIN PARENTAL” DESDE LA SEGOB**

En rueda de prensa realizada por el Frente Nacional por la Familia, Iniciativa Ciudadana y diputados de cuatro estados del país, los presentes afirmaron que una ficha técnica emitida por la Secretaría de Gobernación y el Sistema para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) respecto a la iniciativa de “pin parental”, pretender señalar a legisladores los temas sobre los que deben trabajar. A decir de Aarón Lara, de Iniciativa Ciudadana, el documento de Sánchez Cordero es una “amenaza” a cuatro Congresos y cuatro legisladores puntualmente señalados en el mismo -los diputados del Partido Encuentro Social (PES) Elsa Méndez en Querétaro, Maricela Sáenz Moriel en Chihuahua, Juan Carlos Leal Segovia en Nuevo León y Aída Karina Banda Iglesias en Aguascalientes-, que impulsan la iniciativa de “pin parental”. (N 1 y 7, ADN)

### **SIN ENTREGAR A MUNICIPIOS, 411 FRACCIONAMIENTOS: DIPUTADA**

Por Katia Lemus

Para evitar que sigan dándose abusos e irregularidades por parte de desarrolladores en el proceso de entrega y recepción de las obras urbanizadas es necesario resolver de fondo el problema, pues hasta el momento hay más de

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

400 fraccionamientos en la Zona Metropolitana sin ser entregados a los municipios, lo que impide a las autoridades competentes prestar los servicios básicos a la población y dar mantenimiento a la infraestructura urbana, advirtió Abigail Arredondo, coordinadora del grupo Legislativo del PRI en el Congreso de Querétaro. (CQRO 10)

## **LA JUSTICIA AGRARIA ES TORTUOSA, NO ES EXPEDITA: HUGO CABRERA**

Por Leticia Jaramillo

La justicia agraria no es expedita, es tortuosa, muchas ocasiones quienes resultan favorecidos por una resolución en los tribunales agrarios, son los nietos, no los promovieron actos de injusticia. Sin embargo, las políticas de austeridad republicana que está impulsando el actual gobierno, ponen de rodillas a la justicia agraria, a la justicia en favor de los indígenas, así lo declaró el diputado Hugo Cabrera. (N 2)

## **PODER EJECUTIVO**

### **YA VAN AQUÍ 246 MUERTOS POR COVID-19 Y 1,850 CASOS**

Querétaro registra ya mil 850 casos confirmados de Covid-19 y 246 muertes. Así lo dio a conocer la SESEQ en Querétaro en su reporte diario sobre el estatus de pandemia. de igual manera revelaron que este domingo, perdieron la vida tres personas. Un hombre de 45 años que presentaba obesidad, otro de 46 con hipertensión y sobrepeso, así como masculino de 89 años de edad que arrastraba una enfermedad pulmonar obstructiva crónica y tabaquismo. (N 1 y 7, PA 1 y 3)

### **REGISTRAN 56 BROTES DE COVID-19**

Por Cecilia Conde

A partir de la contingencia que inició en marzo de este año, la SESEQ ha registrado 56 brotes de Covid-19 de la entidad, refirió la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. Los brotes son considerados cuando hay más de dos casos que se identificaron en un solo espacios y que están asociados, de acuerdo con la SESEQ. (DQ 1 y 7)

### **DESABASTO DE MEDICINA ES DEL 19%: MARTINA PÉREZ**

Por Cecilia Conde

La entidad cuenta con desabasto de 19% de medicamentos en el sector salud público, sin embargo solo es de algunos insumos que se han podido sustituir refirió la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. Preciso que algunos de los insumos que requieren en la SESEQ tiene dos o tre presentaciones, por lo que aunque falte un tipo, lo han podido sustituir con algunos otros. (DQ 1 y 7)

### **QUERÉTARO, EN 'VIGILIA' CONTRA SEGUNDO PICO**

Por Carlos Perusquía

El estado de Querétaro se encuentra en el momento previo a un segundo pico de la primer ola de coronavirus. A esta etapa se le conoce como 'vigilia'. Así lo señaló la SESEQ de la entidad, ayer, a través de un documento. En este, se difunde el Índice de Duplicación de casos (IDC). (AM 1 y 3)

### **ESTÁ EN PRISIÓN PREVENTIVA MUJER QUE AGREDIÓ A ENFERMERA DEL IMSS**

El jueves 18 de junio, una mujer que se desempeña como enfermera en un hospital del municipio de El Marqués, fue agredida por una persona conocida y cercana a ella. La imputada está en prisión preventiva, resultado de una audiencia inicial, en el que un Juez de Control la vinculó a proceso por los delitos de discriminación y lesiones. La

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

agresión ocurrió en un lugar distinto al de su trabajo, en donde la imputada hizo referencia a su profesión para generar actos de discriminación, sobre una probabilidad de contagio de la enfermedad Covid 19, para después provocarle lesiones, por lo que fue atendida en un hospital del municipio de Querétaro. (...) Elementos de la PID pusieron a disposición de la autoridad judicial a la agresora. En la audiencia inicial, un Fiscal presentó los datos de prueba, mismos que fueron escuchados por el Juez y determinó su vinculación a proceso por los delitos de discriminación y lesiones; además de establecer prisión preventiva y dos meses de investigación complementaria. (DQ 16P, N 1 y 4, AM 3, EUQ 1 y 2, M, IN, LDH, ADN, AQ, EQ, CI, EQNO)

### **ENTRARÁ EN ENERO EN FUNCIONAMIENTO NUEVA ESCUELA EN EL MARQUÉS**

Por Andy Martínez

En diciembre estará concluida la construcción de una nueva escuela en el municipio de El Marqués, la cual tendrá una capacidad para atender a mil 65 alumnos. El Coordinador General de la USEBEQ, Enrique de Echavarrí, afirmó que dicho centro escolar podrá estar en funcionamiento en enero del 2021 para atender la demanda que existe en esa zona del estado. (Q)

### **REABRE NUCLEO CON AFORO MÁXIMO DE 30%**

La SEJUVE reabrirá las instalaciones de Nucleo a partir de hoy con un aforo máximo de 30 por ciento, informó su titular Rodrigo Ruiz. El uso de los espacios será con cita previa. (AM 5)

### **SERVICIOS TURÍSTICOS SE UNEN A GOOGLE MI NEGOCIO**

La SECTUR se unió a un programa de 'Google DMO Partnership' que brinda las herramientas necesarias para mejorar la calidad y exactitud de la información sobre sitios turísticos en Google. (AM 2)

### **OTORGA SEDEA RECURSO PARA PRODUCTORES LOCALES**

Con el objetivo de garantizar el abasto de agua a las cabezas de ganado del municipio de SJR, la SEDEA destino 25 Mil pesos para transporte de viajes del vital líquido para dicho fin, informó el titular de la Dependencia Estatal, Carl Dobler. (ESSJR 4)

## **MUNICIPIOS**

### **DETIENEN A DOS EX SERVIDORES PÚBLICOS**

La Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción informó que detuvo a un hombre y a una mujer por su probable participación en delitos de corrupción, al aprobar la compra de material de construcción sin que esté fuera entregado a la administración, sino a un predio particular. (N 1 y 2, CQRO 7)

### **DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN OBRA DE EXPLANADA**

La coordinadora del Grupo de Regidores de Morena en la capital, Ivonne Olascoaga, denunció una doble aprobación del presupuesto para la construcción de la explanada Niños Héroe en el Parque Alfalfares. (DQ 9)

### **SON MÁS DE 75, 000 TRÁMITES CON CERCA**

Más de 75 mil trámites municipales se han realizado en los cajeros automáticos Cerca, que opera la Secretaría de Gestión Ciudadana del Municipio de Querétaro, de enero a la fecha, informó el titular de la dependencia, Héctor de la Peña. (DQ 2)

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

### **SIGUE EN FUNCIONES EL PLAN “PA’ LLEVAR”**

Continúa funcionando la plataforma digital “Pa’llevar”, con el fin de promocionar a los negocios que resultaron afectados por la contingencia del Covid-19, informó el secretario de Desarrollo Sostenible del Municipio de Querétaro, Género Montes. (DQ 2)

### **CAPITAL SEGUIRÁ CON APOYO TEMPORAL**

El municipio de Querétaro continuará apoyando a las personas que se encuentran en el Centro de Servicio Temporal para Personal en Situación de Calle que se instaló en el Parque Alcanfores, con motivo de la contingencia sanitaria del Covid-19. El delegado del centro histórico, Salvador Martínez, informó que por lo pronto están trabajando en el proyecto de vida que tiene cada uno de los usuarios del albergue, con el fin de que puedan reincorporarse a la vida cotidiana. (DQ 9)

### **AL DOBLE DE AFLUENCIA, ESTUVIERON LOS MERCADOS Y TIANGUIS DE LA CAPITAL EL FIN DE SEMANA**

Por Esmeralda Trueba

Con el anuncio de la reactivación de algunas actividades no esenciales, este fin de semana muchos mercados se vieron con el doble de afluencia -respecto a fines de semana anteriores- debido a la reapertura de más negocios y la colocación de los tianguis. No obstante, pese a que los locatarios hicieron el esfuerzo por ser estrictos en las medidas sanitarias, muchos coincidieron en que los asistentes a estos espacios comerciales no usan las medidas de higiene. (CQRO 1 y 4)

### **QUERÉTARO, SEGUNDO EN COMPETITIVIDAD ESTATAL**

El IMCO publicó el Índice de Competitividad Estatal 2020, en el cual se otorgan a Querétaro tres medallas de oro, lo que posiciona a la entidad en segundo lugar a nivel nacional. (AM 3)

### **MAÑANA LUNES 22 REINICIARÁ ACTIVIDADES LA UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACIÓN EN CORREGIDORA**

Siguiendo las medidas preventivas y con la previa sanitización de los espacios, a partir del lunes 22 de junio, las instalaciones de la Unidad Básica de Rehabilitación reiniciarán actividades de manera paulatina y la atención será mediante citas. Cabe destacar que las personas hipertensas, diabéticas, con casos agudos neurológicos, adultos mayores, mujeres embarazadas y niños menores de 13 años no podrán ser atendidos en esta etapa de la reactivación, debido a las medidas de contingencia. (PI)

### **CONTINÚA CERRADO ACCESO A PEÑA DE BERNAL; PERO PUEBLO MÁGICO YA REABRIÓ**

Por Andy Martínez

El acceso a la Peña de Bernal aún continúa cerrado para evitar aglomeraciones de turistas en esa zona en el marco de esta contingencia sanitaria. La directora de Turismo de Ezequiel Montes, Jazmín Hernández, confirmó que a partir del miércoles pasado el Pueblo Mágico reactivó sus actividades, sin embargo, el acceso para subir a la Peña de Bernal sigue cerrado. (Q)

### **NUEVO JEFE DE LA POLICÍA EN EZEQUIEL MONTES TAMPOCO ACREDITA CONTROL DE CONFIANZA**

Tras despedir al ex militar Felipe de Jesús Avendaño, recientemente detenido y con pasado de violencia intrafamiliar, la alcaldesa de Ezequiel Montes, Elvia Montes, nombró a un nuevo mando policial. No obstante, y al igual que sucedió con su predecesor, el nuevo mando tampoco cuenta con Control de Confianza. Se trata de Oswaldo Gómez Martínez, un antiguo miembro de Policía Estatal, y cuyo último Control de Confianza data de hace más de cuatro años, antes de ser dado de baja. (CI)

LUNES 22 DE JUNIO DE 2020

## **LA FAMEX EN COLÓN, SIGUE EN PIE**

Por Gonzalo Flores

Los planes y trabajos para la celebración de la FAMEX 2021, que se celebrará en el municipio de Colón, se mantienen pese a la contingencia sanitaria por la enfermedad COVID-19, afirmó el alcalde de la demarcación, Alejandro Ochoa". (AM 4)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **CAMBIA UAQ PRUEBA DE DETECCIÓN DE SARS COV-2 A TÉCNICA MÁS SENSIBLE**

Al iniciar la UAQ con la 3ª Etapa de su protocolo de desarrollo de una prueba alternativa de detección del virus SARS CoV-2, la nueva técnica LAMP -de amplificación isotérmica de ácidos nucleicos, por sus siglas en inglés- adoptada por los investigadores demostró tener mayor sensibilidad al detectar de entre 414 muestras procesadas, un total de 102 resultados "reactivos"; es decir, personas que tienen el virus activo, aun cuando no hayan desarrollado síntomas o éstos se hayan presentado de forma leve. La rectora de esta casa de estudios, Teresa García, señaló que la ventaja de tener una prueba mucho más sensible es detectar una mayor prevalencia de portadores asintomáticos, con lo que se consigue el objetivo planteado desde el inicio de esta investigación: cortar la cadena de contagio. (DQ 8, N 8, AM 2, EUQ 1 y 2, PA 8, Q, IN, LDH, CI)

### **"NECESARIO, FORTALECER A LAS UNIVERSIDADES AUTÓNOMAS**

Por Khalid Osorio

La oferta educativa en nivel medio superior y superior en el estado de Querétaro es mayor en el sector privado que el público. Al respecto, la rectora de la UAQ, Teresa García, indicó que se debe fortalecer el sistema público. (AM 1 y 2)

### **PLAZAS COMERCIALES EMPIEZAN A ABRIR EN QUERÉTARO**

Las plazas comerciales han empezado a abrir en Querétaro con aforos controlados, distanciamiento social y sanitización; tienen permitido solo una capacidad del 20 por ciento, informó el presidente de la Canaco, Carlos Habacuc. (RQNX)

### **CREA CANACINTRA QUERÉTARO BOLSA DE TRABAJO PARA IMPULSAR EMPLEO**

Con el fin de atender las necesidades empresariales y promover el empleo en el estado, la CANACINTRA, creó una Bolsa de Trabajo, abierta no solamente a los socios de la cámara, sino a todas las empresas. Rubén Salazar, integrante de la Comisión de Desarrollo Humano de la Canacintra Querétaro y encargado de la Bolsa de Trabajo, señaló que por la pandemia derivada del Covid 19, ahora las empresas tienen sus bandejas de entrada con cientos de currículms que en muchas de las ocasiones, no cumplen con los perfiles que requiere cada una. (EUQ 5, Q, IN, CI)

### **CIERRAN MIL CONSTRUCTORAS**

Por Alma Gómez

Durante la contingencia sanitaria por Covid-19 en Querétaro creció el desempleo entre ingenieros y arquitectos debido a que alrededor de mil pequeñas constructoras cerraron definitivamente a causa de las dificultades económicas, señaló Zasha Lezama, presidenta de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro. (EUQ 1 y 12C)

LUNES 22 DE JUNIO DE 2020

## **GOBIERNO DARÁ IMPULSO A EMPRESAS**

El presidente de la Canacintra, delegación San Juan del Río, José Guadalupe Román Flores, reconoció el apoyo que brindará gobierno del estado a la iniciativa privada, pues pondrá al alcance de los empresarios créditos y esquemas de financiamiento para dar impulso a su recuperación económica. (ESSJR 1 y 3)

## **REACTIVAN MISAS CON 25% DE AFORO EN QUERÉTARO**

Por Esmeralda Trueba

El vicario de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, confirmó que, bajo un acuerdo que hizo la iglesia con las autoridades de Salud y Protección Civil en el estado, se permitió la realización de misas, garantizando aforos del 25%, reactivando así todas las celebraciones eucarísticas a partir de este domingo. (CQRO 1 y 6)

## **EL CAMINO EN LA DEFENSA DE IDEOLOGÍAS NO ES LA VIOLENCIA: VICARIO**

Por Esmeralda Trueba

Para el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, vandalizar monumentos y usar la violencia para defender ideologías no es el camino adecuado; esto lo dijo tras darse a conocer que la estatua de San Junípero Serra, ubicada en el parque Golden Gate de San Francisco, en Estados Unidos, fue derribada por un grupo de manifestantes que señalaron a diversos personajes históricos como racistas. (CQRO 7)

## **INAH, SIN AFECTACIÓN POR RECORTE PRESUPUESTAL: DELEGADA**

Por Katia Lemus

El recorte presupuestal del 75% al INAH, ordenado tras el decreto de austeridad del 23 de mayo, no representa una afectación en las tareas que realiza la dependencia estatal, afirmó Rosa Estela Reyes, directora del centro INAH Querétaro. (CQRO 10)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **MEDIO SIGLO**

\*SAN JUAN, EL REGRESO. \*CALVARIO DE EMPRESAS. \*LIMPIA 2021 DEL PAN. Los casos del rompimiento del PAN institucional con el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, a quien por fin desconocieron por no coincidir con su proyecto de gobierno y estar dedicado a intereses políticos personales, y el nocaute dado a las aspiraciones de Marcos Aguilar con la sentencia a 2 colaboradores confesos de desviar dinero, marcan el inicio de la limpia para buscar la renovación de la gubernatura en 2021. Porque el senador Mauricio Kuri González, a la cabeza en todas las encuestas nacionales y locales, tiene ahora menos piedritas en el camino y una posición dominante para ser apoyado, ahora sí, por la mayoría de las corrientes dentro del blanquiazul que deberán comenzar a verlo y a respetarlo como su probable jefe político. De aquí a enero serán los meses más intensos de la campaña estatal y en los que tendrá que afianzar tanto el apoyo interno como su presencia en los territorios, con los temas clave ante los votantes, además de sacudirse a coordinación de senadores que tanto desgaste le genera por el permanente conflicto con el presidente. Del lado de Morena, la segunda fuerza, en estos 7 meses ya AMLO habrá hecho la esperada reestructuración de su gabinete y con ello definido la carrera de su villano favorito o brazo ejecutor, Santiago Nieto Castillo, a quien muchos ven como futuro secretario de Seguridad y no como el candidato que nunca ha sido. AL NATURAL. Mientras hay políticos que aprovechan cualquier situación o condición para tener protagonismo, sin resultado, otros actúan de forma natural y ganan reconocimiento de los ciudadanos. El caso de Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora, es ejemplo de los que sí “conectan” y ganan con relativa facilidad en el muy difícil y altamente destructivo terreno de las redes sociales, ahí donde casi siempre la va bien por su

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

naturalidad. Tan bien le ha ido que hasta inspira memes y genera gran interacción de sus seguidores; obvio, en las redes nadie se salva por completo de la crítica y el enfrentamiento, pero su desempeño es ampliamente empático y positivo, a tal grado que varios ponen a Roberto Sosa de ejemplo de político cercano y le piden que busque la reelección. **HACIA LA NORMALIDAD.** Que la nueva normalidad ha resultado más complicada de lo esperado y es que con ahorros agotados, deudas por saldar no solo por impuestos o inventarios, sino para cubrir liquidaciones del personal, así ha resultado la realidad. Dicen empresarios que ahora se encuentran en plena cuesta de la pandemia y subirla llevará tiempo, algo similar a la curva del Covid-19 que está lejos de aplanarse, con todo y que estemos en semáforo naranja. **¿PRETEXTOS?** La contingencia sanitaria trajo múltiples consecuencias en la forma de trabajo de los medios de comunicación. Una de las más notables es el incremento en la dificultad para acceder a la información, pues reporteros de diferentes fuentes señalan que durante el confinamiento se cerraron aún más las puertas para obtener información. A esto agréguele que durante la la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro) suspendió los plazos de respuesta de las solicitudes de acceso a la información. Habrá que esperar que el Covid-19 no se vuelva un pretexto para más opacidad. **EL REGRESO EN SAN JUAN.** San Juan del Río se ha incorporado a la nueva normalidad de forma paulatina. Aunque la mayoría de los sectores productivos han comenzado a operar en los últimos días, todavía faltan por definirse temas como los relacionados al ambulante y es que si bien durante la pandemia se retiraron de las zonas más importantes del Centro, en cualquier momento podrían regresar y detonar nuevamente conflictos que terminan en desorden y acaparamiento de algunos líderes comerciales. De ahí la importancia que el gobierno municipal ponga orden aprovechando esta nueva reorganización, pues el comercio informal es uno de los grandes pendientes por resolver. (DQ)

## **ASTERISCOS**

**SEDESU DIALOGA CON CÁMARAS EMPRESARIALES.** La Sedesu ya dialoga con representantes de cámaras de comercio para indicar cómo se entregará el apoyo anunciado por el gobernador FDS, que consta de una bolsa de 250 mdp. Hasta el momento se ha informado que se repartiría a través de apoyos de 10 mil pesos por negocio, pero falta dar a conocer las reglas de operación. **ENCONTRONAZO A LA VISTA.** En San Lázaro se prepara el encontronazo entre Morena y el Bloque Opositor por la controversia constitucional de las Fuerzas Armadas en las labores de Seguridad Pública. Mientras tanto, los legisladores se preparan al siguiente semáforo para la CDMX y así realizar el periodo extraordinario. **VIGILAN FRONTERAS.** Ante los sucesos lamentables de violencia en el estado de Guanajuato, la PoEs en conjunto con la SSP-Corregidora intensificó sus operativos con la finalidad de prevenir situaciones de riesgos en los accesos a la entidad. Por lo que se observa, los operativos se mantendrán. (AM 8)

## **BAJO RESERVA**

**DETIENEN A DOS EXFUNCIONARIOS CAPITALINOS; SON ACUSADOS DE CORRUPCIÓN.** Ayer al cierre de la edición impresa de EL UNIVERSAL Querétaro nos informaron de la detención y reclusión en la cárcel de San José el Alto de 2 exfuncionarios municipales que trabajaron con el priista Roberto Loyola Vera en el periodo 2012-2015. De acuerdo a lo revelado por la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, los imputados —uno de ellos laboró en la delegación Villa Cayetano Rubio— participaron en el delito de corrupción al aprobar en 2013 la compra de material de construcción que no fue entregado a la administración capitalina, sino a un predio de un particular, ubicado en el municipio de Colón. **BLINDAN LA FRONTERA CON GUANAJUATO.** Tras los hechos violentos que hubo en Guanajuato, nos comentan que en Querétaro se reforzó la seguridad en la zona limítrofe con dicha entidad. Este sábado y domingo, nos dicen, se observaron numerosas unidades y elementos de la policía estatal vigilando la entrada y salida de vehículos, pues lo que se busca es evitar que alcance a Querétaro la cadena de hechos que han cimbrado a la región y cuya autoría proviene del jefe del Cartel de Santa Rosa de Lima, José

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

Antonio Yepes “El Marro”, quien ayer amenazó al gobierno federal luego de la que Sedena detuvo en Celaya a su madre y hermana. (EUQ 2)

### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**BLINDAN LÍMITES CON GUANAJUATO.** A través de su cuenta en Twitter, la Policía Estatal (PoEs) informó el sábado, a las 20:30 horas, que elementos de esa corporación y de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Corregidora instrumentaron un operativo en la zona límite con el estado de Guanajuato, “a fin de prevenir situaciones de riesgo y resguardar los accesos al estado #JuntosSomosMásFuertes”. Esto, en el marco de los hechos de violencia que se suscitaron en municipios del vecino estado, entre ellos Celaya, tras la detención -según confirmó la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena)- de la madre, la hermana y una prima de José Antonio Yépez Ortiz, “El Marro”, líder del cártel de Santa Rosa de Lima, junto con otras personas. **CONTINÚAN LAS AGRESIONES A PERSONAL DE SALUD.** Que la persona que agredió a una enfermera que labora en un hospital del municipio de El Marqués, el pasado jueves, ya fue vinculada a proceso por los delitos de discriminación y lesiones; asimismo le fue dictada prisión preventiva y dos meses de investigación complementaria. La Fiscalía General del estado detalló que la ahora imputada es una persona conocida y cercana a la enfermera, y que además de haber hecho referencia a su profesión y a una probabilidad de contagio de la enfermedad Covid-19, le provocó lesiones. **PRESENTA PAN QUEJA ANTE EL INE CONTRA AMLO.** Que el PAN en Querétaro presentó ante la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral -por conducto del vocal ejecutivo de la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Querétaro- una queja en contra del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, y de Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República, por haber violado la Constitución y la normatividad electoral, al haber presentado en la mañanera el documento “Rescatemos a México”, conformado por el Bloque Opositor Amplio. “El motivo de la queja fue por la indebida utilización de recursos públicos y, esencialmente, la utilización de propaganda gubernamental para realizar expresiones o posicionamientos políticoelectorales, constituyendo con ello una clara intervención en el marco de los procesos electorales federales y locales”, señaló Agustín Dorantes, dirigente del PAN en el estado. (CQRO)

### **FUENTE EL MARQUES**

Por Juan Antonio del Agua

**MÁS SOBRE EL BORBOLLAGATE.** Aumenta el escándalo por el presunto desvío de aproximadamente 400 mdp de Morena transferidos a cuentas de dos empresas de queretano Enrique Borbolla García, porque ahora se especula que tales recursos, de origen público, se habrían aplicado en inversiones privadas del Grupo Ebor y no a oficinas del partido. El asunto es investigado en la FGR. Agua del Grupo EBOR está en pleno hervor. (PA 1)

### **FUEGO AMIGO / CLAUSURAN COSTCO**

**AUTORIDAD VIGILANTE.** Fue clausurada la tienda Costco de querétaro, en el Boulevard Bernardo Quintana, por incumplir las normas oficiales contra el Covid-19, al permitir el acceso a más personas de lo permitido por cada familia. (PA 1)

### **PULSO - LOS NUEVOS Y TENEBROSOS CAMINOS DE GUANAJUATO**

Por Andrés González

La tarde de este caluroso sábado (“allá atrás de las montañas”) se vuelve a romper la tranquilidad, justo en la víspera del Día del Padre, para convertirla en tarde noche de terror, de espanto y de miedo, de cortes de casetas, de incendios por todos lados pero también y hasta en sus calles. Es la vecina ciudad de Celaya y sus alrededores la que vuelve a vivir el acoso urbano, en carreteras, de dos grupos delictivos del crimen organizado que se pelean la plaza,

LUNES 22 DE JUNIO DE 2020

para convertir el corredor Celaya, Salamanca, Irapuato, en la zona más violenta del país y, tal vez, de todo el mundo. En la guerra de los narcos y huachicoleros que pululan sin control, no del gobierno del estado y menos del gobierno federal, muy a pesar de la presencia de la Guardia Nacional. Estas tres ciudades se encuentran entre las quince más violentas del país. (El Economista). Son los grupos del Cartel Jalisco Nueva Generación con los del Cartel de Santa Rosa de Lima, de José Antonio Yépez Ortiz, mejor conocido como “El Marro”. Por esta “guerra” es que ahora los caminos de Guanajuato – autopistas y carreteras libres – todas cercanas a Celaya, se encuentran marcadas por las huellas que dejan los vehículos incendiados, como marcas indelebles de sus luchas y fechorías. Es la huella de la impunidad hacia el malandrín...el saludo irreverente de la mayor autoridad del país hacia la madre de uno de estos cabecillas; la deshonra del trabajo honesto, leal y firme del Ejército Mexicano. Los difíciles entendedores del Poder Público, cuando aquí mismo en esta zona, había sido detenida hará unos meses, la madre y hermana de “el Marro”, las mismas que este sábado volvieron a detener. ¿Que acaso en esta zona de Guanajuato, no aplicó la decisión presidencial de suspender la operación de la mal recordada “Noche de Culiacán”, cuando, “para no sacrificar a inocentes” se suspende y sobre la marcha, la operación montada por el Ejército Mexicano para dejar libre a Ovidio Guzmán López? Y todo esto en el mismo sexenio, el del Presidente Andrés Manuel López Obrador, cuando de lo de Culiacán no van ni ocho meses. La tarde noche del sábado se quemaron vehículos, una gasolinería, un OXXO, una mueblería y cerraron calles de la ciudad de Celaya. La operación de cierre de carreteras se extendió hacia los municipios de Apaseo El Alto, Salamanca, Villagrán, Cortazar, Tarimoro y Juventino Rosas. Las operaciones conjuntas de la SEDENA, la Guardia Nacional y la Fiscalía General del Estado de Guanajuato fueron insuficientes y se vieron rebasadas por este conjunto de hechos violentos. Este domingo – ayer – las redes sociales se volvieron a llenar de mensajes de “El Marro” en donde no se cansa de tomar represalias, de amenazar a sus rivales, de saldar y ajustar cuentas con el otro cártel. En Querétaro, ubicado a escasa media hora de la “línea de fuego” – así, literal – se volvió a poner en marcha el Operativo Límite Estatal, particularmente en la libre Celaya, Querétaro y en la Autopista Irapuato Querétaro, tanto por la Secretaría de Seguridad Pública del Estado como por la propia policía municipal de Corregidora. Lo del sábado en Celaya, es un capítulo más de la guerra de los cárteles, incontenible por parte las instancias de seguridad, las federales, las del estado para rebasar con toda facilidad las municipales. Es hora nuevamente de estar en alerta en Querétaro, porque esto va a seguir. (CI)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

DESPISTADO. Dos ex funcionarios de la administración 2012- 2015 del municipio de Querétaro, fueron asegurados ayer por un supuesto delito cometido en 2013... y siete años después descubrieron que en lugar de entregar el material comprado a la administración capitalina... lo hicieron en el municipio de Colón. (N 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

En ese paquete destaca la opción de San Juan Del Río porque Memo Vega, uno de los mejores alcaldes del estado, ya cumple dos periodos y la lucha interna en el albi azul, aparentemente, se da entre Germain Garfias y el eterno aspirante Roberto Cabrera. ¿Irá mujer? Es pregunta. El tema no es tan complicado en los otros partidos, porque el PRI nomás tiene tres municipios, Pinal de Amoles, Arroyo Seco y Jalpan, estos dos últimos con mujeres y Morena uno, Ezequiel Montes. Cabe anotar que dos ayuntamientos, los de Tequisquiapan y San Joaquín, son encabezados por alcaldes independientes, Antonio Mejía Lira y J. Belem Ledezma Ledezma, ex priístas en ambos casos. Ya veremos cómo resuelven sus candidaturas los partidos, especialmente los tres principales porque estas ecuaciones pueden variar con las coaliciones, candidaturas comunes o alianzas para darle la vuelta a la ley. Pero eso habrá tiempo y espacio para futuros análisis. Tic tac. -OÍDO EN EL 1810- Mujeres. Mientras el PAN parece decidido con buscar la reelección de Luis Bernardo Nava, los otros partidos podrían ir con mujeres. El PRI con la

**LUNES 22 DE JUNIO DE 2020**

diputada federal María Alemán y Morena con la diputada local Paloma Arce. Se va a poner bueno. -¡PREEEPAREN- De oferta. Una empresa de Servicios Funerarios está promoviendo su paquete especial de contingencia (gracias, pero no) por 24 mil pesos en caso de fallecimiento natural, que incluye todo, desde los trámites a la cremación, con traslados, uso de ataúdes de madera, sala de velación por cuatro horas para 10 familiares, servicio de café y aperitivo (¿?), transmisión en vivo desde la relación, arreglo floral y, claro, desinfección del lugar. (...) Gracias, de todo modos. -¡AAAPUNTEN!- Por cierto. Este año, por el distanciamiento social y esas cosas nuevas, los panteones permanecieron cerrados -por primera vez- el Día de las Madres y este domingo, Día del Padre, para evitar aglomeraciones y contagios. Y eso aunque el gobierno federal nos tenga en semáforo rojo y el estatal -todo es del color del cristal con que se mira- en naranja. Somos nada. -¡FUEGO!- Veintiunómetro. Luego de que Morena refrendó su compromiso con el PT y (ahora sí que) fichó al Verde, quitándoselo al PRI, la secretaria general tricolor Alma Carolina Viggiano declaró que su partido podría ir solito, sin alianzas, en la próxima elección. ¿Y por qué no con el PAN? ¡Porca miseria! Ruptura: Compañeros de viajes, el gobernador Francisco Domínguez y Alejandro Ochoa, edil de Colón, ya no van juntos. (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**